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A6 組成員：103132004 東南亞二 賴韻柔	  
 
研究議題：埔里蓮花金特殊現象	  
田野地點：埔里寶湖宮地母廟	  
田野現象：	  
  在埔里已生活一年多，卻沒有真正去過任何一間在地廟宇，總是經過廟口

前，「咻──」騎著機車就離開了，經由他人引薦，到埔里數一數二的大廟－寶

湖宮地母廟闖闖。	  
  某星期日早上，由於保車符無預警的失蹤，決定隻身前往此大廟，想替自己

求個保車符。騎著機車，沿路看見許多大遊覽車，停車後，到了地母廟門口，更

是有絡繹不絕的香客，有的提著水果籃，有的提著金紙，還有的提著一串一串用

紙摺成的蓮花，緩緩往地母廟向前。經過販賣金紙的攤販，門口掛著各種不同蓮

花金所折成的蓮花，五彩繽紛的樣子非常引人注目，還有金光閃閃的龍船和絢麗

耀人的孔雀開屏貌，而老闆娘也正叫賣著。被繽紛奪目的蓮花所吸引住，忍不住

向老闆娘詢問各種不同圖樣的蓮花有何不同，老闆娘非常親切的向我解說：「這

些都是燒給地母娘娘的蓮花，每個顏色所代表的意思不一樣，像是這個，紫色代

表智慧，很適合正在考試的人，求考運，還有這個紅色的……，這些都是用福祿

延壽做成的，後面的這些是用大悲咒的經文所做成的……。」	  
	  

	  
	  
  顏色有不同意思？福祿延壽？大悲咒經文？這些聽起來都似曾相識，但是卻
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有如對牛彈琴般，完全摸不著頭緒。又看著許多信眾，手中拿著一串又一串的蓮

花，這不禁讓我提問，對於攤販、信眾、廟方、神明，蓮花金的意義是什麼？而

這些意義與過去的歷史又有什麼關連？從單純的保車符，到複雜的蓮花金，會擦

出什麼樣的火花呢？	  
	  
評估：	  
對象暫定為信眾、攤販老闆、廟方三方問起，香客的部分，會鎖定兩個部分，一

是購買蓮花金的人，二是沒有購買蓮花金的人，透過訪談了解之間的差異。而對

於神明的部分，則透過文獻與訪談者互相比對而成。	  
地點的便利性，由於自己有機車，能夠輕鬆到達。時間的部分，由於早上９點開

始人會非常多，一直到下午２點多人開始散去，所以我選擇人潮較多時，可以多

接觸到更多的信徒做訪問，三點過後可以到攤販參與觀察。每十天，八卦九龍池

會開啟，此時會有非常多的信眾來此，是田野觀察的好時機；農曆１０月１８日

（今年國曆１１月２９日）是地母娘娘誕辰日，大約前一個月開始，會有非常多

的人到此地，也是不可錯失的良機。	  
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若無遇到書報討

論，可到田野點。	  

	   	   	  

註：有畫叉叉的部分，由於到學校上課無法參與觀察。星期六下午則是有家教工

作。	  
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一、 組員：張洋銚 103132017 

二、研究議題與田野地點說明 

我所拜訪的田野地點位於埔里鎮隆生路上，我一開始經過的時候覺得奇怪，

為何新竹物流的大門，進去的一旁有「犬的澡堂」？而且其窗旁掛著「領養代替

購買」的字樣，我對於動保議題有些許瞭解，這開啟了我對這家店的好奇心，在

做足些許心理準備後，我鼓起勇氣進去裡頭，它是一個幫狗狗做美容的地方，門

口是大片的落地窗，門口進去左方有個小柵欄，還有小型的狗屋，牆上有著許多

狗狗的照片。而右方為一個吧檯，上方有咖啡機，以及許多關於狗狗以及旅遊的

書籍。最裡面則是他們主要工作的地方。 

 

為何在寵物美容店有咖啡吧檯？它跟一般的寵物美容店感覺非常不一樣，經

過詢問後，它們有固定的客源，而且大多是他們認為與自己理念相同的客戶，這

引起我的興趣。不同於一般寵物店的經營模式，在消費上，飼主是如何找到這家

店，到這家店的頻率為何？為何不選擇為於城鎮內看似更高級更高品質的店家來

替寵物做美容？這些飼主大多是哪個社會階層的人，是否有非埔里以外的客群

呢？而這家店的客源不似城鎮內的寵物美容店，大多固定，這是如何經過而漸變

穩定的？在埔里這樣的山城，寵物美容看似不像都市如此興盛，此行業是因為什

麼樣的原因而成長的呢？ 

 

三、評估 

在時間上來看，這家店每周二公休，所以星期二當然也就沒客人，而我自己

當天也有課程，所以這樣來說算不上是一個阻礙，其一到日除了星期二之外皆有

開店，在星期四、五，我的課程都四點結束，在這樣的情形下四到六點已經幾乎

接近關店的時段了（整個營業時間來看），所以這兩天也許就無法碰到太多的客

人，因此我打算星期六、日選擇一天去看看他們說的人多是長怎麼個模樣。但在

此同時，我得到個消息是，人多時，他們可能比較不方便與我聊天，其中最重要

的主因是會妨礙工作，因為寵物會有情緒反應，當有陌生人出現時，或者是誤認

是飼主要來了，會不停地叫，這可能會使我不太能掌握究竟什麼時間點能夠到，

但我仍然想找天假日去看看，若有妨礙等，則會臨機應變，最差的打算就是先離

開。 

 

目前得到的訊息就是六日人會比較多，而一旁的相冊也是多年前的拍攝，無

法從此得到其客源的相關訊息。我總共去過兩次，皆在星期一，遇到的客人兩天

各一位，第一位從台中來，第二位是埔里當地人，我覺得還是有更多的接觸可能，

得等到下星期六日才有辦法知曉。 
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在那幾天之前，我也許會先在埔里鎮上繞繞其他家美容店，想先大致上瞭解

一下在埔里鎮，埔里居民到底是與寵物美容有什麼樣程度的關係，他們對於寵

物，是擁有相當程度的關愛才導致寵物美容店的成長？還是有其它的可能呢？我

預計本周與下周空閒時間先去了解一下埔里寵物美容店的分佈，然後選擇一兩家

店進去交談，也許會從問價開始做詢問，以客人的角度下去與商家交談。 

	  


